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□黄宇辉

20 世纪 80 年代，我两次参加高考
均名落孙山，当时，家里虽然温饱有了
保障，但是经济上还是拮据，加之弟妹
们也相继上学，家里的日子够紧巴的。
看着父亲终日为家里忙碌奔波而逐渐
消瘦的面容，我再也忍心不下，打算不
再复读，在城里找个临时工做做，挣些
钱 ，以 减 轻 父 母 负 担 。 看 我 执 拗 的 样
子，父母也是一筹莫展，只好默许了。

就在我收拾好行装，准备起程的前
一天晚上，父亲和母亲来到我的房间。
他们分别坐在炕两头的炕沿上，父亲一
锅接一锅地抽着旱烟，母亲心不在焉地
纳着鞋底，对父亲叹息道：“娃长这么
大，平时没干过体力活，这身体在工地
上能吃得消吗？”就在目光从父亲的身
上 移 走 的 当 儿 ，母 亲 突 然 停 下 手 中 的
活儿，盯着墙上相框里的一幅照片，对
父亲说：“要不给省城他燕玲姐写封信
吧，兴许她在城里能给娃找个轻省的活
儿。”父亲听了母亲的提醒，仿佛脑洞大
开，拿出噙在嘴里的烟锅，在鞋底上弹
掉还没抽完的烟：“嘿！我怎么没想到
他燕玲姐呢！”

相框里有一张照片，是我全家和被
母亲称为“他燕玲姐”的合影照，那是燕
玲姐回城那年照的。知青下乡插队那
会儿，由于大队没有集体宿舍，知青们
就分到家里有空房的人家，燕玲姐分在
我家。父母都是厚道淳朴的庄稼人，看
着燕玲姐孤单的样儿，甚至连饭都不会
做，就让她和我们一起吃。由于她和我
们一起吃住，我们兄妹和她没有一点陌
生感，都亲切地喊她燕子姐姐。后来她
返 城 了 ，每 年 都 要 抽 空 来 乡 下 看 看 我
们，我家有什么困难她也少不了帮助。

于是我拿出笔和纸，连夜给燕玲姐
写了封信，说明了父母和我的想法。

很快我收到了燕玲姐的来信，信中
她对我的想法表示极力反对，要我放下
一切思想包袱，安下心来继续复读，考
学才是对父母的最好报答；并在信中把
我 的 父 母 批 评 了 一 通 ，说 父 母 目 光 短
浅，不考虑我的前程。信的末尾，她说
她随即给我家寄 400 元钱，让父亲用这
笔 钱 搞 点 副 业 ，好 让 家 里 有 个 长 期 进
项。

读完信，我既激动又不安。激动的
是燕玲姐在我站在人生十字路口时，给
我指明了道路；不安的是，燕玲姐回城
后，月工资才 30 多元，一下子拿出 400
元，对她来说是个不小的负担啊。

收到燕玲姐那笔钱后，父亲又把卖
掉一头肥猪的钱加在一起，和邻居的堂
哥合伙买了一台手扶拖拉机，在农闲时
跑运输，从此我家在经济上有了起色。

就这样，我重新回到了学校。从那
以后，我读书更用功了。燕玲姐时常来
信鼓励我。为了报答她，我埋头苦读，
终于跨进了梦寐以求的大学校门。

去外地大学报到那天，途经省城，
我特意看望了燕玲姐。我说若没有当
初她寄来的钱和一封封勉励我的来信，
我 就 读 不 到 今 天 。 她 这 才 告 诉 我 ，那
400元钱，是她当时准备买电视机用的。

悠悠岁月，一晃过去了好多年。我
常常想起燕玲姐，可以说，是燕玲姐那
400 元钱，不，是她的一颗心，改变了我
的人生道路。

改变

我人生的

四百元

□耿艳菊

人在江湖，身不由己。“不得已”这三个字就成
了搪塞的借口。比如，想吃家乡素常的饭菜，却漂
泊在异乡，就有了“莼鲈之思”。这不知是多少人的
心愿，所以就有了无辜的不得已和不得意。

“莼鲈之思”的主角西晋文学家张季鹰却是任性
果敢的，不像我们瞻前顾后，畏首畏尾，他是真正
的拿得起放得下。《世说新语·识鉴》 里记载：张季
鹰 辟 齐 王 东 曹 掾 ， 在 洛 见 秋 风 起 ， 因 思 吴 中 菰 菜
羹、鲈鱼脍，曰：“人生贵得适意尔，何能羁宦数千
里以要名爵！”遂命驾便归。俄而齐王败，时人皆谓
为见机。

张季鹰辞职归乡不久齐王被杀，时人都认为他
辞职是有先见之明，料到了将要来临的结局。到底
是 如 何 ， 也 只 有 他 心 中 最 明 白 了 。 什 么 是 先 见 之
明？这跟一个人追求的方向有很大关系吧。“吾本山
林间人，无望于时久矣。”山林间人的悠闲自在，又
岂肯受束缚在功名利禄中呢？在人生价值取向上，
张季鹰选择了适意。不承想，还收获了一份幸运。

人生不如意事十之八九，常想一二。这句话是
我们自欺欺人的安慰，不如意的事那么多，整天在
眼前晃，张牙舞爪的样子，如何让人理智地静下来
想那舒心的一二？前半句是大多数人的状态，现实
中怨气也就遮盖了喜气的光芒，常常是一点小事就
会引燃一场雷霆之怒。

像乘坐早高峰的地铁，难免拥挤，大家常常因
这拥挤把脾气噼里啪啦点燃。谁不小心碰着谁了，
挤着谁了，再正常不过的小事，一笑而过便罢了，
偏偏总有心绪焦躁不佳者，牢骚抱怨一大通，恶言
恶 语 一 大 篇 ， 彼 此 不 肯 相 让 。 新 一 天 的 开 始 就 如
此，如何会有好心情？

坏情绪是很坏的循环，情绪不佳，做起事来也
就不顺了。事事不顺遂，常常又归结为运气不佳。
哪里是运气呢？是一个人的心灵状态罢了。幸运的
人 总 是 活 得 适 意 潇 洒 ， 适 意 的 生 活 令 人 心 愉 悦 乐
观，好运便常常相随。

物质充裕的和平时代，吃穿不愁的时候，大家
最重视的是身体的健康。养生成了最重要的事，没
有一个好身体，谈什么都白搭。而最好的养生谁不
知道呢？就是适意，就是有一个好心情。

看普里什文的 《林中水滴》，别人见他岁数大
了，依旧面色很红润，觉得那是他长年在森林打猎
生活的功劳。可是普里什文说：“我有着健壮的身
体 ， 并 不 是 因 为 森 林 中 空 气 好 ， 也 不 是 因 为 营 养
好，我吃的都是平常的东西。我以探求美好事物的
希望和欢乐而生活，我有可能从这里汲取营养。”

普 里 什 文 以 探 求 美 好 事 物 的 希 望 和 欢 乐 而 生
活，他所做的事情正是他喜欢并想要做的，没有违
背本心和性情，他的内心安定而平静，适意而温情
脉脉。哪怕光阴无情，凌厉逼人，也依旧可以活得
红润满颊，生命的质地芳香怡人。

喜欢周作人在 《苦茶随笔》 中说的那般：以后
应当努力，用心写文章，莫管人家鸟事，且谈草木
虫鱼，要紧要紧。喜欢什么做什么，不喜欢就不去
理会。很多境况，闹心的也不过是“人家鸟事”。静
坐常思己过，闲谈莫论人非。做好自己，让自己在
红尘紫陌的人世活得适意自在就好。

洁尘说，我现在的生活状态是越来越放松，但
是 越 来 越 讲 究 了 。 她 的 “ 讲 究 ” 和 周 作 人 的 “ 要
紧”词意不同，表达的却是一样的质地和主题，都
是要活出自己喜欢的样子，适情适意。

现实生活错综复杂，是一张密密编织的大网，
千丝万缕，想要跳出来，太难了。“不唠叨，不抱
怨，在琐碎生活中寻找某种平衡，让自己保持某种
静气，不被影响。”我们要做的就是找到这种平衡，
平心静气地生活。

适意自在就好

□吴兴振

世 界 的 大 江 大 河 汇 聚 成 了 万 重
山，生活的风风雨雨铺展在了无垠的
水面上。新中国这艘轻舟，已经穿越
了重重的山川，驶过了波涛汹涌的江
湖，一载又一载。

70 余 年 ， 对 于 一 个 国 家 ， 是 漫
长 而 又 悠 久 的 历 程 ， 是 坎 坷 而 又 辉
煌 的 征 程 。 正 如 杨 洪 基 的 歌 声 唱 出
的 那 样 ，“ 轻 舟 已 过 万 重 山 ”， 新 中
国 在 历 史 的 河 流 中 ， 已 然 砥 砺 前
行 ， 不 断 前 进 ， 创 造 着 一 个 又 一 个
的 奇 迹 。 改 革 开 放 以 来 ， 中 国 以 前
所 未 有 的 速 度 崛 起 ， 经 济 持 续 增
长 ， 科 技 实 力 蓬 勃 发 展 ， 国 际 影 响
力 日 益 扩 大 。 如 今 ， 中 国 已 经 成 为
世 界 上 第 二 大 经 济 体 ， 世 界 工 厂 ，
世 界 市 场 ， 世 界 科 技 创 新 的 重 要 力
量 ； 从 山 乡 巨 变 ， 山 河 锦 绣 的 时 代
画 卷 中 ， 我 们 同 样 看 见 了 中 国

“ 人 ” 的 力 量 ， 在 中 国 共 产 党 成 立
100 年 之 际 实 现 了 彪 炳 史 册 的 脱 贫 攻
坚的全面胜利……

行舟不易，为始弥艰。
“在人的一生中最为辉煌的一天，

并不是功成名就的那一天，而是在悲
叹 和 绝 望 中 产 生 对 人 生 挑 战 的 欲 望 ，
并且勇敢地迈向这种挑战的那一天”。
70 多年前，这艘轻舟刚刚下水。它起
初摇摇晃晃，一路颠簸，仿佛要被急
流吞噬。可是，坚定的舵手们，他们
赋予了这艘轻舟以坚定的方向，他们

引领着轻舟穿越狂涛骇浪。那个时候
的中国，贫穷、落后、内外交困，但
中 国 人 民 ， 他 们 不 曾 放 弃 ， 不 曾 低
头，他们坚信，这艘轻舟必定能够穿
越 重 重 万 重 山 ， 驶 向 更 加 辽 阔 的 水
域。先驱们的教导仍犹在耳，“我想：
希望是本所谓有，无所谓无的。这正
如地上的路，其实地上本没有路，走
的人多了，也便成了路”。不必惧怕开
疆扩土，跟随党的领导之变革，终将
是康庄大道。

百舸争流，自强为先。
“ 永 远 不 要 低 估 一 个 奋 进 者 的 决

心。”任正非如是说，在经历近年来自
外部的技术封锁和打压之后，华为并
未停滞不前，反而迎来了新生。

我们为之备感振奋的并不在于一
台手机能够实现怎样的技术跨越，而
是这种突破本身传递的信心、 彰显的
底气。事实表明，矢志创新的中国企
业 ， 并 不 会 被 外 界 的 压 力 轻 易 击 倒 。
打 不 倒 我 们 的 ， 只 会 使 我 们 更 强 大 。
正如央视所评：“华为不但没有倒下还
在不断壮大，1 万多个零部件已经实现
国产化，数据论证华为突围，说明自
主创新大有可为。”

“ 除 了 胜 利 ， 我 们 已 经 无 路 可
走。”一台能够达到 5G 速率的智能手
机远远不是我们的终点。始终保持锐
意进取，顽强拼搏的精神状态，在开
放中创新、在创新中自强，更辽阔的
江海、更壮丽的风景，就在前方。谁
的人生不是喜忧参半又步履不停？那

些过去的耿耿于怀，执着不散，拉扯
着我们，然而我们彼此终究是要去向
更远的远方。

中流击水，浪遏飞舟。
回头看，轻舟已过万重山；向前

看 ， 前 路 漫 漫 亦 灿 灿 。 世 界 的 洪 流
中，中国这艘轻舟依然举足轻重。历
史终将证明，谁是匆匆过客，谁才是
真正的主人。正如王毅所言“大国竞
争不是时代主题，零和博弈不是正确
选择”合作共赢才可实现人类命运共
同体，才能实现到中流击水。我们不
再是积贫积弱的旧时代中国，我泱泱
华 夏 一 撇 一 捺 皆 是 脊 梁 ， 我 神 州 大
地，一丝一念皆是未来，我好好九州
一 文 一 墨 皆 是 骄 阳 。 轻 舟 已 过 万 重
山，但航程仍未结束。中国人民，他
们 奋 发 向 前 ， 他 们 将 继 续 扬 帆 起 航 ，
他们将继续追逐梦想。

回 头 看 看 ， 那 些 难 以 跨 过 的 山 ，
其 实 都 已 经 跨 过 了 。 以 为 不 能 接 受
的 ， 也 都 接 受 了 。 生 活 充 满 了 选 择 ，
遗憾也不过是常态。我想真正的成熟
并不是追求完美，而是能够直面自己
的缺憾，这才是生活的本质，更是发
展的意义。中国的发展每一步棋都至
关重要，我们不必为曾做过的选择遗
憾 自 责 ，“ 莫 道 桑 榆 晚 ， 为 霞 尚 满
天”。轻舟已过万重山，新中国，永远
在砥砺前行。

彼时的少年站在成长的尽头，回
首过去，一路崎岖早已繁花盛开。

轻舟不惧，已过万重山

小舟横渡 吕超峰 摄

□孟会祥

与志军兄是老朋友了！在私，
多年来与志军兄谈书论艺，受益匪
浅；在公，志军兄是许昌市书协主
席，我是许昌襄城人，时不时参与
相关书法活动，相见甚欢。志军兄
文质彬彬，温其如玉，书艺卓荦，而
朝勤夕惕，我打心眼里是钦佩的。
志军兄将在河南美术馆举办写瓷
书法展，发来图片，俾我先睹为快，
幸何如之！

二十多年前，襄城县有个书法
展 ， 邀 请 了 许 昌 市 几 位 名 家 助
阵，一件 《书谱》 风格的行草书
深深打动了我，落款赫然“张志
军”三个字，便印入脑海。那个
展览在襄城县文化馆举办，文化
馆 还 是 青 砖 机 瓦 的 旧 平 房 。 那
时，我还没有做与书法相关的工
作。而当时的中原书坛，学碑者
甚 众 ， 学 帖 者 寥 寥 ， 即 便 学 帖 ，
也多以王铎为基调，甚至写碑化
的王铎。志军兄纯正的帖法，便
显得格外出挑，而这个路子，也

是我的理想。
数十年来，志军兄深研帖学，

精益求精，成就斐然。
他专擅行草，大抵从孙过庭得

执使转用，从米元章得跳踯腾挪，
从颜真卿得深刻浑厚，进而上溯二
王，得变化万千，而书卷气盎然。

近二十年帖学复兴之后，学
二王颜米者，天下皆是，欲木秀
于林，必有过人之处。我认为志
军兄的过人之处，一是自然，二
是深厚。

今人学帖，很大程度上美术
化了。“科学”手段的应用，解决
了“像”的问题。通过细致的分
析 ， 还 原 了 笔 锋 运 行 的 全 过 程 ，
从而再现点画、结构形态，从某
种意义上，可谓书法的“写生”。
这种书写也许是“准确”的、“完
美 ” 的 ， 却 不 是 自 然 、 生 动 的 。
所谓自然书写，随机生发，无意
于 佳 乃 佳 ， 才 能 有 生 趣 、 有 生
机 。 李 世 民 说 ：“ 今 吾 临 古 人 之
书，殊不学其形势，惟在求其骨
力，而形势自生耳。”求其骨力，

在 于 书 写 的 合 理 性 ， 理 合 而 形
合 ， 才 是 真 合 ， 形 合 而 理 不 合 ，
便是画字。

康有为说：“自唐为界，唐以
前之书密，唐以后之书疏；唐以前
之书茂，唐以后之书凋；唐以前之
书舒，唐以后之书迫；唐以前之书
厚，唐以后之书薄；唐以前之书和，
唐以后之书争；唐以前之书涩，唐
以后之书滑；唐以前之书曲，唐以
后之书直；唐以前之书纵，唐以后
之书敛。”虽然语辞华丽，却也深中
肯綮。唐以前书，不拘佳与不佳，
皆能茂密深厚。学帖之所以面临
小字不能展大、拘谨轻佻的难题，
正坐唐以后斤斤点画，苛细束敛之
弊。孙过庭所说：“傍通二篆，俯贯
八分，包括篇章，涵泳飞白。”这并
不是虚夸之言。借颜真卿书通篆
籀 而 求 深 厚 ，是 很 多 学 帖 者 的 途
径。而志军兄不仅如此，还直取篆
隶，探索笔法的本来意义，所以其
书虽姿态动荡，而气沉神凝，有大
书深刻之致，即便盈尺小品，也能
力量充沛。

有了自然、深厚，又济之以才
情，便有了张志军风流倜傥的书法
风貌。

许昌禹州是钧瓷之乡，窑口遍
布，大师林立。而始于唐、终于元
的扒村窑在禹州是个特例，属于
磁州窑系，以白底黑花的民间日
用器为主。在禹州瓷器中，似乎
只有扒村窑上有文字，这便与书
法有了联系。近年，扒村窑正处
于复兴初期，需要各种形式的推
动手段。志军兄作为禹州人，自
感写扒村瓷既然有得天独厚的条
件，那就有义务利用书法写瓷为
扒 村 瓷 行 业 发 展 出 把 力 。 书 法 ，
在古代是精英阶层的文艺生活方
式，在当代，尽管普及工作多有
成效，也不免有“圈子”艺术的
封闭性，如果能借瓷器走入千家
万 户 ， 当 然 算 是 又 为 普 及 书 法 、
弘扬书法开辟了一条新的途径。

志军兄对艺术是真诚的，在
写瓷的过程中，对瓷、笔、釉及
烧制过程都悉心研究。他力求在
不 同 器 形 、 不 同 釉 色 的 器 物 上 ，

再 现 书 法 的 点 画 、 结 构 、 章 法 ，
甚至墨色效果，从而使瓷器脱离
了日用范畴，甚至脱离了工艺范
畴，而向书法这种纯粹艺术尽量
贴近。这样，在面对器物时，欣
赏 者 会 不 自 觉 地 进 入 书 法 的 语
境，甚至忘了瓷器。

从志军兄写瓷成金的作品来
看，他已经成功。但我有一个小
心思，就是志军兄作品的精英性
得到凸显时，民间性也便不得不
有所割舍。完美和精工当然是要
追求的，而民间用品、民间书写
那 种 野 逸 恣 肆 ， 或 许 也 可 以 借
鉴 。 如 果 说 这 些 作 品 中 的 行 草
书，代表了一个方向，那么，篆
隶等装饰性较强的字体，能否可
以 与 器 物 的 融 合 度 再 高 一 些 呢 ？
比如秦汉砖瓦陶器碑额兵器镜鉴
之类，载体、字体、书体与文字
内 容 的 浑 融 一 体 ， 似 乎 足 资 参
考。那么，写瓷的独特性，也许
还要进一步开掘。

展览开幕时，我一定去认真
观摩，向志军兄学习、请教。

瓷墨相发开新境
——张志军写瓷书法蠡评


